

Precios de suscripcion.

Pamplona, un mes. 5 rs. Fuera, un trimestre. 16 id. Ultramar, semestre. 60 id. Extranjero, semestre. 92 id.

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Número suelto 5 céntimo de peseta. Id. atrasado 15 id.

El Tradicionalista.

DIARIO DE PAMPLONA.

Puntos de suscripcion.

En Pamplona en la Administracion, Plaza del Castillo, 25, planta baja. Fuera de Pamplona por correspondencia ó giro a favor de la administracion en libranzas ó sellos de correo

Direccion y Administracion.

Plaza del Castillo, 25, bajo

SUSCRICION

en favor del Romano Pontífice pobre.

Table with 2 columns: Name, Reales. Cts. Suma anterior: 10039 40

Suscripcion de Corella,

Table with 2 columns: Name, Reales. Cts. Suma anterior: 722

Table with 2 columns: Name, Reales. Cts. Micaela Lahera, Dolores Peralta, Nemesia Bermejo, Celedonia Romeo, Gregoria Linz, Francisco Enciso, Miguel Catalan, Manuel Navascués, Ciriaco Catalan, Juliana Gomez, Elias Ayerra, Juana Sesma, Pilar Mateo, Josefa Mateo, Dolores Saenz, Ventura Echevite, Marta Perez, Juana Sanz, Baltasara Gimenez, Teresa Estañan, Francisca Mendoza, Felipa Navarro, Vicenta Delgado, Inés Gimenez, Vitoria Sanz, Manuel Sanz y dos personas más.

TOTAL 45

Suscripcion de los pueblos de Alloz y Oteiza de la Solana.

Table with 2 columns: Name, Reales. Cts. Ramona Martinez, Mariano Perez de Ciriza, Hermógenes Perez de Ciriza, Clarenzia Perez de Ciriza, Joaquin Perez de Ciriza, Eusebio Perez de Ciriza, Modesta Perez de Ciriza, Cándida Barbarin, Francisca Bacaicoa, Vicenta Iturralde, Eusebio Saralegui, Agapita Martinez, Francisco Iturralde y su familia. Suma y sigue: 140

Table with 2 columns: Name, Reales. Cts. Suma anterior: 140. Galo Jaurrieta, viva el Papa-Rey, Andrés Puy, viva el Papa-Rey, N. N., Miguel Olave, párroco de Olague, Rafael Olave, id. de Arizu, Ignacio Sanz, Lorenzo Sanz, Salvadora Oronce de Sanz, Marcelina Sanz, Bernardo Irurita, por sí y su familia, José Paternain, Rafael Viscaret, Pedro Lasaga, Pedro Sagüés, Celestino Sagüés, Isidra Sagüés, Cipriano Dominguez y familia para el R. P., Antonia Sarasibar, por la extirpacion de la herejia liberal y por la libertad del Sumo Pontífice, Pablo Plaza, Tomás Maritorea, presbitero Gregorio Lecumberri, a mi amantísimo Padre el Papa Leon XIII, Atanasio Vertiz, párroco de Arano, para el Papa pobre, Martín Eguaras, Una persona muy adicta al Papa, de Adios, Una suscritora, Antonino Mendigaña, Ricardo Gimenez, párroco de Fúnes, Ignacio Ibarbia, coadjutor de Fúnes, al Papa-Rey, víctima del liberalismo, Un obrero. TOTAL: 10778 40

El punto de la caridad.

El Eco de Navarra publica un artículo con el epígrafe ¿Dónde está la caridad?, que comienza de esta manera: "Generalmente la caridad se oculta donde menos se pregona. Y no ha sido El Eco ni su colaborador el señor Mena quien ha faltado a esa virtud cristiana en sus relaciones con EL TRADICIONALISTA, sino que EL TRADICIONALISTA, desde su aparición, ha teni-

do sus especiales complacencias en agraviar á su placer á quien en las columnas de un periódico eminentemente católico ha defendido las más sanas doctrinas.

Pero en su número de ayer dice el colega de la plaza del Castillo que nos demanda de injurias. Esperamos tranquilos el acto conciliatorio para saber dónde hemos pecado, á juicio de nuestro adversario; porque por nuestra parte hemos procurado encerrar nuestros escritos, no sólo dentro de la más perfecta legalidad, sino de la verdadera caridad cristiana, por mas que otra cosa diga nuestro adversario.

Y es de advertir que jamás provocamos una polémica, por más que desde un principio se nos excitaba á la lucha; y que cuanto hemos dicho y sostenido ha sido en justa defensa de nuestros principios lesionados y de nuestra dignidad ofendida.

Seremos muy parcos en la respuesta, porque conviene dejar á los Tribunales de justicia la estimacion y el juicio sobre ciertos ataques.

Cuanto al Sr. Mena, hemos dicho sólo que, en nuestro sentir, carece de competencia para dilucidar como se debe las cuestiones debatidas. No hemos dicho más. Por supuesto, eso que á su tiempo dijimos y que ya se demostró, lo repetimos ahora.

Por lo tocante á la ignorancia que El Eco alega y á la inocencia de que se jacta, allá en su día veremos lo que resulta.

Prosigue el mencionado periódico.

Y ha hecho todavía una cosa más grave é inusitada en la prensa: ha procurado desprestigiar nos ante el país y arrebatarnos las suscripciones que habíamos obtenido bien espontáneamente por cierto, con nuestra independencia y con nuestra cordura. Tal ha sido la marcha de EL TRADICIONALISTA respecto á este particular, y todavía no nos reponemos de la sorpresa que nos produjeron sus palabras, ni hemos medido la trascendencia del ultraje; pero nos reservamos tambien nuestro derecho para utilizarlo, si nos place, en los Tribunales de justicia.

Por nuestra parte, excitamos á El Eco á que tome cuantas medidas juzgue necesarias.

EL TRADICIONALISTA torna á decir hoy que es preciso, que es urgente no guardar consideraciones inmerecidas al enemigo; hoy como ayer dice EL TRADICIONALISTA que la política de El Eco es, en nuestra estimacion, verdaderamente funesta; y de esto que decimos y de eso que nos parece, muy bien se deduce la oportunidad, la conveniencia y necesidad de todas aquellas declaraciones nuestras encaminadas á que los carlistas dejasen de leer y apoyar á El Eco y nos leyesen y apoyasen á nosotros. Algunos, que de estas cosas entienden poco y que todo lo reducen á negocio de ochavos, piensan que todo este debate se cifra en meros asuntos administrativos; pero nosotros, que tenemos eso que se llama el valor de las propias opiniones, ahora como antes declaramos que aquí se contiene acerca de cuestiones muy fundamentales, muy capitales y que

afectan á la vida misma de los principios de la comunión monárquico-religiosa. Lo que hay es que no solemos combatir simples fantasmas ó abstracciones; lo que sucede es que los principios encarnados en los partidos, en los gobiernos, en los periódicos; de donde nace que un periódico como el nuestro, verdaderamente carlista, debe combatir los principios que contradicen y niegan su programa de una manera eficaz, resuelta y varonilmente, empañándose en la propia realidad de las cosas y entendiendo siempre que esta forma de combate solicita y requiere de suyo el no perdonar medio de ninguna especie, con tal que sea licito y honesto. á fin de que se debiliten y al cabo fallezcan el partido, gobierno ó periódico en donde esos principios hallan su natural representación. Véase, por tanto, cómo esto de las suscripciones de periódicos tiene un alto sentido y una significacion realmente doctrinal.

Todavía más se ocurre al Eco de Navarra, puesto que leemos en la primera de sus gacetillas:

"Habla de caridad cristiana EL TRADICIONALISTA y nos demanda ante el Tribunal por injurias. Buena manera de perdonar las ofensas!"

Afortunadamente, nosotros no hemos faltado á nadie, y por consiguiente, lo que hay es que el director de EL TRADICIONALISTA se ve hoy tan abatido, que los dedos se le antojan huéspedes. Esperamos tranquilos el resultado del acto conciliatorio; y perdonamos la actitud en que se ha colocado para con nosotros D. Francisco Maria de las Rivas y Velasco, director y propietario de EL TRADICIONALISTA.

En primer lugar, léjos de oponerse la caridad á la defensa de nuestra honra, esta defensa es muy caritativa. A veces, dice Santo Tomás, es conveniente repeler las injurias, y esto ya por el propio bien del que las infiere á fin de que su audacia se contenga y reprima, ya por el bien comun (por el de nuestros lectores, v. g.). Además, es sumamente caritativo el armarse uno á sí mismo. Con que ya lo ve El Eco; Santo Tomás en la cuestion 72, artículo 3.º de la Suma Teológica (Secunda secundæ) nos defiende. Verdad es que el sentido comun bastaba y sobraba.

Por lo que mira á nuestro abatimiento, no puede imaginarse el susodicho periódico hasta que punto nos rebosa la satisfaccion y alegría. ¡Abatidos! ¿Por qué razon? ¿Quizás por las injurias que se nos dirigen? ¡Bah! Un caballero cristiano como el director de EL TRADICIONALISTA no se abate por eso.

En fin, aun dice El Eco de Navarra:

"HAY DOS SISTEMAS PARA MEDRAR.

Primero, el de la arrogancia de una persona para imponerse á los demás. Este es de escasos resultados prácticos en Navarra. Aquí no somos medrosos.

(39) FOLLETIN DE EL TRADICIONALISTA.

ANGELA

novela escrita en aleman

POR CONRADO DE BOLANDEN.

sorprendido, y como inmóvil ante un espectáculo que nunca habia visto. Débil luz semejante á la del alba, iluminaba la estancia. Las cortinas de las ventanas estaban corridas, y sólo atravesaba algun rayo de sol por las junturas y labores de la tela, brillando sobre el lecho de la niña. Sobre una mesa cubierta con un blanco paño alumbraban dos velas á un hermoso Crucifijo, á cuyos pies habia un vasito de plata con flores en agua bendita. Elisa reposaba sobre una blanca almohada; tenia una guirnalda de siemprevivas en la cabeza, y entre las marcos cruzadas una crucecita de marfil. El semblante no se le habia alterado; sólo se veia al rededor de los ojos tranquilamente cerrados, un tenue círculo amaratado. De sus labios habia desaparecido la frescura de la vida. Angela estaba sentada junto al lecho en una silla baja. Su rostro, reclinado junto al de su hermanita. Despues de la angustiosa noche que habian todos pasado, se habia como adormecido. Con uno de los brazos rodeaba la cabeza de su

hermanita, y en la otra mano tenia el rosario que Ricardo habia encontrado dias ántes junto á la imagen de la Virgen.

Frank permaneció inmóvil ante aquel grupo conmovedor. Allí, delante de él, estaba el cuerpo más bello que habian visto nunca sus ojos, en inmediato contacto con la muerte. Este contraste produjo en el joven severos pensamientos, mostrándole claramente la caducidad de las cosas de la tierra. El cadáver de Elisa le recordaba de un modo vivísimo, que también su hermana habria de someterse infaliblemente á la misma suerte. El joven miraba atentamente los bellos rasgos de Angela, cuyo semblante no se habia alterado por el dolor ni por la influencia de sueños melancólicos, sino conservaba aún durante el sueño una expresion suavísima de paz. Dormía tranquila y segura junto á Elisa, como si no conociera el abismo que la muerte habia abierto entre ambas. El único desorden que podia advertirse en el porte de Angela, estaba en la cabellera, cuyas trenzas le caian sueltas hasta la rodilla. Frank se retiró con el propósito de volver durante el día á dar el pésame á la familia. Despues del acostumbrado paseo con Klingenberg, volvió á casa de Siegwart, y al tornar á su casa escribió en su diario las siguientes palabras: "Veintuno de Mayo. Cosa en verdad rara y sorprendente. Cuando la niña Inés murió, mi

tio estaba como fuera de sí, casi loco, y mi tia sufría convulsiones. Agobiados por la desesperacion y por un dolor salvaje llegaron hasta murmurar contra la Providencia, acusando á Dios de dureza y de injusticia porque les habia privado de aquella niña á quien tanto querian. Aquel hombre habia perdido el juicio, y era del todo incapaz de soportar con calma aquella pérdida.

"La familia de Siegwart se halla en el mismo caso. El padre está, es verdad, rendido y quebrantado por el dolor, pero la tranquilidad no la pierde. Los labios temblorosos manifiestan el dolor que oprime su alma; pero ni lamentos ni quejas contra la Providencia salen de ellos.

"Antes da gracias á Dios por su bondad y dice: "Dolorosa es la prueba, pero el Señor sabe lo que hace. El Señor me dió aquella niña tan amada; el Señor me la ha quitado; hágase la voluntad del Señor."

"Cuando así hablaba Siegwart, el dolor intensísimo que se mostraba en su rostro varonil lo transfiguró dándole el aspecto de una victima palpitante ante el ara del Señor.

"La mujer de Siegwart, señora simpática, de ojos dulces y benignos, llora en silencio. Su corazón maternal destila sangre; pero así como sumario, muestra ella paz y resignacion.

"¿Y Angela? A fe mía que no la comprendo

Ella mira á su niña muerta como si sólo durmiera, ó como si se hubiera despedido de ella para ir durante algun tiempo á otro lugar donde fuera feliz. Algun rayo de agudísimo dolor se advierte á veces en su semblante. Entonces dirige una larga mirada al Crucifijo que hay en medio de las dos velas; y la vista del Crucifijo parece infundirle fortaleza y vigor. Esto es para mí un enigma; porque no sé comprender la mágica virtud de aquella imagen."

"La desgracia no altera á esta familia, ántes la hace venerable. Nunca he visto cosa semejante. Si comparo su conducta con la de mis otros conocidos, confieso que la familia de Siegwart nos humilla no poco á ellos y á mí.

"¿Qué es lo que infunde en ella tanta paz y tanta calma, y una resignacion tan admirable? ¿Acaso la religion? En este caso la religion es más que una simple idea ó profesion externa de fé.

"Comienzo á persuadirme á que debe existir una union viva y real entre el cielo y la tierra para todos aquellos que viven para el cielo. Creo que la Providencia no excluye á los fieles de la triste suerte de las tribulaciones terrenas, pero en cambio les concede fuerzas que exceden al poder de la naturaleza humana.

"Me habia propuesto examinar á Angela; y ¿qué veo? Admiracion hacia ella, confusion y

Segundo, el de hacerse la víctima; el de ponerse la venda, aunque no oúlte golpe, para inspirar compasión. Este puede dar resultados más positivos; los navarros son sensibles á la desgracia ajena.

El primer sistema ha fracasado en EL TRADICIONALISTA: ahora está ensayando el segundo; afortunadamente, el país le conoce ya y no se dejará seducir al escuchar su llanto.

Seréne *El Eco* y tranquilícese. Nosotros no tomamos nunca esas posturas cómicas para medrar; el medro y prosperidad de EL TRADICIONALISTA proviene de más alto; proviene de que la comunión monárquico-religiosa de Navarra, en uso de indiscutible derecho y dando una prueba de exquisito gusto y de entusiasta adhesión á sus principios, ha dejado á *El Eco* y se ha venido con nosotros. Hoy podemos decir ya que poquísimos periódicos de provincias se aventajan á EL TRADICIONALISTA en el número de suscriptores; y es notorio, por otra parte, que *El Eco* pierde cada día tantas suscripciones cuantas nosotros ganamos diariamente. Y sepá *El Eco* que si no aconteciera esto, que si la comunión monárquico-religiosa no nos favoreciera y honrara de tal suerte, al punto, sin vacilar, dejaríamos á un lado esta nobilísima empresa de EL TRADICIONALISTA, sin aguardar á más, sin intentar nada, sin procurarnos con menosca de la propia dignidad un favor que no se nos concedía desde luego; y muy tranquilamente nos iríamos á nuestra casa, porque, eso sí, la comedia periodística repugna á un carácter entero.

Con mucho gusto publicamos la siguiente carta:

Sr. Director de EL TRADICIONALISTA.

Muy señor mío y estimado correligionario: En *El Eco de Navarra*, correspondiente, al domingo último, se lee una carta firmada por *Manos sueltas* en que se insiste en los insultos ataques á la persona de V., que como siempre, para los buenos carlistas, producirán un efecto contrario al que intentan, tanto el firmante, como el mal llamado *Eco de Navarra*.

¡Qué album tan magnífico podría formarse con los retratos políticos de *Un carlista de siempre*, *Un vecino residente*, un D. José Ramos, un *manos sueltas* y hasta ese antiguo suscriptor de *El Eco*, que suele cubrirse bajo el pseudónimo de *Zapato blanco*!

En dicha carta se trata con indevido respeto al Sr. D. Juan Manuel Ortí y Lara, catedrático de Metafísica de la Universidad Central de Madrid, y se hiere á la persona de V. de un modo, que no emplearía semejante una verdulera de populosa ciudad. Tales cartas adelantan la ruina del caduco y viejo *Eco*, que, en medio desu vertiginosa aagonia, no sabe lo que le conviene. ¡Ya podía estar escarmentado en cabeza propia!

Por lo demás, todos los carlistas de Navarra, todos los íntegros sin mezcla de esa levadura infernal del liberalismo, los que estamos inmunes de la sórdida y degradante mesticería, nos daremos por muy satisfechos con que vea la luz pública el feto abortivo del suscriptor de *Zapato blanco*, ó sea el engendro prematuro del despecho y la rabia.

Salga, pues, á la plaza ese enjendro, que será, á no dudarlo, como del *Zapato blanco*, pues le espera con ansiedad el partido carlista de Navarra, á quien le ha de proporcionar el mayor de los triunfos hasta ahora conseguidos contra los liberales y mestizos de cualquier calibre.

Hagan las estadísticas que quieran; coleen los liberales y mestizos cuanto puedan; que EL TRADICIONALISTA sabrá quebrantar la cabeza del liberalismo en Navarra y arrojar á los *Zapatos blancos* y demás del álbum al desprecio de los leales, hasta conseguir el exterminio de los enemigos de nuestra santa bandera.

Y no se llame á engaño el suscriptor de *Zapato blanco* creyendo, que en lugar de haberse las con el partido carlista de Navarra, se las haya de ver con algún *garapitero*.

En fin, salgan á la calle los liberales y mestizos, los carlistas de siempre, los vecinos residentes, los José Ramos y Flores, pues todos queremos contemplar desde lejos la procesion de los afines de Navarra; todos los buenos carlistas, á fin que de esa manera queden deslindados para siempre los campos carlista y liberal de nuestra amada provincia. Vengan los *Zapatos blancos*; que no faltará quien les dé betun y los ennegrezca.

Mientras tanto, adelante, Sr. Director; no hay que tener miedo á los mestizos, que, en realidad, son liberales de la peor clase. Tráteles con la dureza á que se están haciendo acreedores. A su lado de V. están todos los buenos carlistas de Navarra. Y los que presuman de tales y no lo estén, pueden hablar cuanto quieran; pues el partido les dará al fin y á la postre el premio que merecen.

Suyo affmo. S. S. Q. B. S. M.

*Manos Atadas.*

Dice, con efecto, muy bien, el queridísimo amigo que nos ha enviado la carta anterior: va siendo necesario tratar con cierta dureza á los que de esa suerte nos combaten. Notoria es la decente composi-

tura de nuestro estilo, nos complacemos en discentir en términos caballerescos y dignos, como quien está persuadido á que defiende una causa justa; pero ya se ve cómo se nos corresponde. Viendo que EL TRADICIONALISTA no se compone con ningún linaje de liberalismo, que no se doblega ni transige, el enemigo, enfurecido y rabioso, se entra resueltamente por los caminos de la injuria y procura mancillar la honra inmaculada de un hombre que tiene el insoportable defecto de no dar gusto al liberalismo católico. Está bien, muy bien; sigan adelante, que aquí estamos nosotros para combatirlos sin misericordia, aunque con muchísima calma; para desbaratar los planes del enemigo y, sobre todo, para vencer. No hay duda que venceremos, mal que pese al infierno y aunque todas las pasiones concitadas en nuestro daño hagan un esfuerzo supremo y apelen á todas las artes innobles. Venga sobre nosotros la injuria, la difamación, la calumnia; echen mano de todo, acudan á todo, no perdonen medio ninguno; á pesar, á pesar de todo, siempre, constantemente, perpetuamente dirá EL TRADICIONALISTA á la faz del mundo que permanece aferrado á la roca inmortal de sus principios, que no cede, que no teme, que no flaquea.

Puesto que lo quieren, otra vez, y ahora más de veras y más recliamente comienza la batalla.

Tornamos á demandar de injuria á *EL Liberal Navarro*.

Se van á divertir.

### AL CORRER DE LA PLUMA.

Escribe *El Resúmen*:

“Como la industria se desarrolla, el comercio florece y la agricultura prospera, como nadamos, en una palabra, en la abundancia, á juicio del señor Sagasta, ha creído que á fin de completar el cuadro de las prosperidades nacionales sólo faltaba retribuir largamente á los que estuvieran en *disponibilté* de provocarle cualquier disidencia.

La plana mayor fusionista es por otra parte numerosa; muchos de sus prohombres no tienen posición holgada, y resulta bien duro el contraste que mientras el agricultor, el industrial, el comerciante y el obrero nadan en oro y gozan de todo género de comodidades, el infeliz ex-ministro, el que sacrificó su vida en obsequio y defensa de D. Práxedes, se muera, ó poco menos, de hambre.

El Sr. Sagasta, con esa prevision, con ese acierto y con esa oportunidad en el proverbiales, ha ideado la manera de aliviar en lo posible la tristísima suerte de esos ex-ministros que le hacen tertulia en el comedor de su casa.

¿De que modo? De uno bien sencillo. Aumentando en mil duros anuales, los tres mil que de sueldo tienen los presidentes de Seccion del Consejo de Estado, y declarando que estas plazas solo puedan proveerse en los que hayan sido ministros.

La noticia parecerá imposible, pero es rigurosamente exacta...

Lo creemos.

El primer cuidado de los gobernantes liberales es tener contentos á sus amigos.

Y en la presente ocasion Sagasta no se excede en favor de los suyos.

Quiere que esas plazas se provean en ex-ministros.

Peró no exige que estos hayan de ser fusionistas.

Sobre el partido liberal reformista dice *La Iberia*:

“Ya está bautizada.

„Suponemos que se habrá hecho la inscripción en el Registro civil.

„La confirmacion se la administrarán en el Parlamento con su bofetadilla y todo...”

Es posible que así suceda.

Peró tambien pueden cambiarse los papeles.

Cosa muy frecuente entre los liberales.

Dando el confirmando la bofetada al oficiante.

Que es lo que Romero Robledo se propone hacer con Sagasta.

De *El Imparcial*:

“En estos últimos tiempos, la inexperiencia ó el descaído han sido causa de no pocos desaciertos, que á toda costa es preciso remediar...”

Desconocemos á *El Imparcial*.

Pues no es nada lo que pide.

La abolicion absoluta del sistema liberal.

Peró solo así se pueden remediar esos desaciertos.

Y *El Imparcial* quiere remediarlos á toda costa.

Leemos en *El Correo*:

“Peró disgregaciones las hay indudablemente (en el partido fusionista) y habrá todavía algunas más, en nuestro concepto...”

Todo esto tiene afligidos á los fusionistas.

Cuando debiera llenarles de regocijo.

Peró así les tocará más racion á los que quedan.

Del mismo periódico:

“En estos movimientos de los partidos, de las desmembraciones más frecuentes de los que disfrutan el poder, se cumple la inflexible ley humana, merced á la cual algunos hombres suelen sentir más inclinacion hácia la persona ó el grupo de quien aguardan lo que no tienen, que por el partido ó el padrino que solo puede mantenerlos en el goce de lo que ya poseen...”

*El Correo* no censura á los que así proceden.

Ni tiene por qué censurarlos.

Puesto que ese proceder los acredita de liberales sinceros.

Palabras del Sr. Ramero Robledo:

“Me sobran medios para analizar la actitud de todos los hombres políticos, y demostrar que yo soy el más consecuente...”

No diremos nosotros que Romero Robledo sea el más consecuente.

Jamás ha dejado el Sr. Romero Robledo de aspirar á ser ministro.

Más sobre la consecuencia,

Dice un periódico que en ella y no en otra cosa ninguna se funda el prestigio de los gobernantes.

Peró eso tienen tan gran prestigio los gobernantes liberales.

Peró todos son muy consecuentes.

A lo Romero Robledo.

Que es la consecuencia andando.

### Extranjero.

Alemania. Ya ha comenzado en Alemania la agitacion electoral, y hasta ahora los socialistas son los que desplagan la mayor actividad. Se dice que el Emperador dirigirá un manifiesto á la nacion recomendando un voto favorable á la política del gobierno; peró este rumor todavia no se ha confirmado.

El discurso del trono pronunciado en el Landtag prusiano, contiene un largo é importante pasaje sobre la cuestion religiosa y las negociaciones con Roma. El Emperador asegura que por medio de la última ley eclesiástica, las relaciones cada vez mas estrechas entre el gobierno y el Vaticano, se han confirmado de nuevo y espera que han de producir satisfactorios resultados en muchos puntos importantes de las relaciones entre la Iglesia y el Estado en favor de los intereses de los súbditos católicos.

La *Germania* alaba estas declaraciones y espera que el proyecto de ley satisfará completamente los legítimos deseos de los católicos del imperio.

Belgica. Mr. Stanley saldrá hoy para Zanzibar, donde piensa reclutar una parte de las fuerzas que deben acompañarle, y si encuentra un vapor que le conduzca al Congo, hará su viaje costeando el Africa meridional, dirigiéndose con la mayor rapidez á Stanley-Talls (alto Congo), que será el verdadero punto de partida de la difícil campaña que va á emprender para el socorro de Eminbey.

Cuando ha estado en Bruselas, á donde marchó con objeto de recoger las sumas ofrecidas por el rey Leopoldo, ha declarado que, aunque no es de su gusto la ruta señalada, no quiere perder el tiempo en Zanzibar esperando un vapor; y marchará directamente por el lado Oriental á la region de los lagos, teniendo que recorrer una distancia de unos 2.000 kilómetros á través de un territorio desconocido para él, al menos en unos 500.

Francia.—El *Figaro* publica un cuadro estadístico comparativo del ejército de Alemania, Francia y Rusia, sacado de las notas oficiales que acompañaban á la discusion del proyecto de la ley militar de Prusia. Este cuadro es el siguiente:

Infantería.	Alemania,	503 batallones.
»	Francia,	649 »
»	Rusia,	814 »
Caballería.	Alemania,	466 escuadrones,
»	Francia,	385 »
»	Rusia,	610 »
Artillería.	Alemania,	340 baterías.
»	Francia,	466 »
»	Rusia,	395 »

Efectivo en tiempo de paz.

Alemania,	437,274 hombres.
Francia,	523,283 »
Rusia,	900,000 »

El presupuesto de la guerra forma en Alemania el 26,04 por ciento del presupuesto total; en Francia el 40,46 por ciento, y en Rusia el 40,00 por ciento.

Marina.—Alemania 98 navios, de los cuales 27 son acorazados; Francia 410, acorazados 58; Rusia 391, acorazados 39.

Italia.—Ya habrán llegado á Roma los de legados búlgaros Grekoff, Stoiloff y Kaltcheff. Después de visitar al ministro de negocios extranjeros y al Presidente del Consejo como en otras capitales harán una visita á los miembros del cuerpo diplomático y á los políticos mas distinguidos, se dirigirán á Constantinopla.

De Roma escriben al *Secolo XIX* lo siguiente: «Queriendo asegurarme de una noticia co-

municada por una persona digna de crédito afirmar que, en el caso de un conflicto entre Austria y Rusia, podrían los voluntarios italianos alistarse en el ejército búlgaro, he tenido hoy una entrevista con Menotti Garibaldi, que sería el jefe de esta expedicion. Al principio se ha matenido en completa reserva, peró despues me ha dado á entender que los voluntarios italianos no dejarían de acudir á la defensa de un pueblo que combatiera por su independencia.» ¡Se salvó la Bulgaria!

El *Diritto* emite el siguiente juicio sobre el discurso de Bismark: «Si le consideramos á la luz de los principios de gobierno, es un himno á la fuerza brutal de la espada y del número, bajo el punto de vista parlamentario, es el desprecio de la Constitucion; mirado bajo un prisma escénico, es el cuadro horrible de una Alemania que quiere presentarse como amenazada á derecha é izquierda, peró que en realidad declara que quiere armarse de tal manera que pueda combatir contra muchos Estados á la vez y hacer sentir el peso de su espada á toda Europa.»

El *Popolo Romano*, haciendo comentarios sobre el mismo discurso, dice: «La política que Alemania piensa seguir en la crisis de la cuestion de Oriente es la de *dejar obrar y dejar pasar*. A ejemplo del gobernador de la Judea, Bismark se lava las manos. Nada importa á Alemania que gobierne uno ú otro príncipe en Bulgaria; lo que le importa es que no se turben las relaciones amistosas con Rusia, Los que creían ver en la corte de Berlin una esperanza de arreglo en los negocios búlgaros, ya lo saben; de allí no partirá la iniciativa en este asunto. Tal es la divisa de la política de Bismark.»

### TELEGRAMAS.

(De la Agencia Fabra.)

Nueva-York 18.—Los socialistas de los Estados-Unidos han abierto una suscripcion para los gastos electorales que ocasionen las candidaturas socialistas en las elecciones del Parlamento alemán fijadas para el 21 de Febrero.

Berlin 18.—El Banco del imperio ha bajado el tipo de su descuento á 490.

Paris 18.—Apertura de la Bolsa de hoy á por 100 exterior español 65'05. Despues 64'98.

Londres 18.—Apertura de la Bolsa de hoy á por 100 exterior español 64'14.

Paris 18.—Un periódico dice que el coronel Vistafiorida, ex-ayudante del general Serrano, salió ayer de Paris con direccion á Chile y al Perú encargado de una mision del gobierno español.

Paris 18.—La sociedad de Estudios Coloniales ha conferido al embajador de Francia en Madrid Sr. Cambon, la gran medalla por los relevantes servicios que prestó dicho señor en la época en que desempeñó el cargo de representante de Francia en Túnez.

Nueva-York 17.—(Via cable Vigo). Un ciudadano norte-americano llamado Kaufman preso en la Habana por sospechas de haber cometido algunas estafas en Méjico, ha formulado una queja reclamando al gobierno español 50,000 pesos fuertes por daños y perjuicios.

Londres 18.—Los despachos que publican hoy los periódicos ingleses sobre la cuestion de Oriente parecen menos pesimistas.

El *Times* dice que Inglaterra ha resuelto dejar á Turquía la iniciativa para el arreglo de los asuntos de Bulgaria.

El *Times* añade, que el gobierno británico estudiará benévolutamente toda proposicion que proceda de la Puerta.

Berlin 18.—Los órganos oficiales rusos declaran que el gobierno de San Petersburgo está firmemente resuelto á mantener la candidatura del Principe de Mingrelia mientras continúe el actual estado de cosas en Bulgaria.

Añade, no obstante, que si este se modificase y se eligiese una Asamblea que fuese la libre expresion del país, Rusia, de acuerdo con la Puerta, no tendria inconveniente en aceptar otro candidato.

Mientras no desaparezca la regencia y la Sobranje actuales, es imposible esperar concesion alguna por parte del gabinete ruso.

Paris 18.—Esta tarde vuelve á reunirse la comision de presupuestos de la Cámara de diputados para ultimar los dictámenes que tiene pendientes.

Se espera que en breve el Ministro de Hacienda presentará un importante proyecto, para cubrir el déficit.

El ministro guarda la mayor reserva acerca de sus planes futuros.

Por lo tanto los rumores que circulan respecto de los detalles del empréstito que se espera no responden más que á meras conjeturas.

(Prohibida la reproducción de estos telegramas en los periódicos no suscritos á la Agencia Fabra.)

### DE NUESTRO CORRESPONSAL EN MADRID.

18 de Enero de 1887.

Muy señor mío: Las mayorías se descomponen y de seguir las cosas como van, dentro de poco el ejército fusionista se queda en cuadro.

La eleccion de presidente del Congreso es la demostracion más palmaria de que los discrepantes van ganando todo el terreno que el gobierno pierde.

El Sr. Martos obtuvo solo 152 votos: 80 menos que en la anterior legislatura. apesar de que los posibilistas para hacer mérito votaron al eterno gattatore.

Los ministeriales de pura sangre quieren consolar al presidente del Congreso de esa derrotada moral, diciéndole que hay más de ochenta diputados fuera de Madrid.

Pero esas son disculpas que se les ocurren solo a los progresistas.

Por que eso demuestra que hay ochenta ó más individuos que figurando en la mayoría hacen el mismo caso de los llamamientos del gobierno que de las coplas de Calainos.

Así es que el inclito D. Cristino estaba ayer tarde irridadísimo, y el discurso que pronunció dando gracias por que lo elevan otra vez al sitio donde disfruta de coche y seis mil duros anuales, está lleno de acentos irónicos y de amargas recriminaciones.

Encambio, Vega de Armijo, Gullony demás compañeros discrepantes se daban tono por el salón de conferencias diciendo a todo el mundo que las ochenta abstenciones seran otros tantos votos en contra del gobierno el dia que ellos quieran dar la voz de mando.

Y que al gobierno le esperan muchos disgustos proporcionados por su misma familia cosa es que nadie duda.

Solo la perturbacion que a los liberales produce el disfrute del poder, puede cegar a los ministros hasta el punto de que no vean los grandes peligros que los cercan.

Los liberales reformistas siguen dando que hablar.

Una comision del Circulo romerista ó antiguo cuartel de husares fué ayer a última hora a rendir pleito homenaje al general Lopez Dominguez.

Inspira lástima y dá risa a la vez ver la humildad con que los fogosos soldados de Romero se inclinan ante el nuevo jefe y dá mucha más risa ver la cómica seriedad con que Lopez Dominguez representa el papel que le han repartido en la comedia política.

Decíamos ayer, que aun suponiendo que el gobierno tuviera el propósito de aprovechar la legislatura con la discusion de sus proyectos, lo cual es mucho suponer, porque ni la Magdalena está para tafetanes, ni la mayoría para que se le venga con reformas, pero en fin, suponiendo que existieran esos propósitos, sería imposible realizarlos porque los liberales gustan más de pasar el tiempo charlando y poniéndose como hoja de pere, il.

Pues bien: nuestros anuncios empiezan a cumplirse.

En este momento está el Sr. Montilla preguntando al gobierno por la fuga de los sargentos.

Y como va dispuesto a que no le satisfaga la respuesta, anunciará una interpelacion.

Por ahí ya tenemos un debate político en perspectiva.

Por otro lado, el Sr. Romero Robledo quiere explicar su cambio de frente, y para conseguirlo apurará todos los medios que le dá el Reglamento del Congreso.

Y como se propone aludir a los gefes de grupos é insultar al género humano más aun de lo que le viene insultando con su conducta, resultará otro debate largo y escandaloso.

Desdichado del hombre que a cada momento necesita explicar sus actos para encontrar alguna justificacion.

Si el Sr. Romero Robledo tuviera la conciencia tranquila seguro que no sentiria la necesidad de dar explicaciones.

Por cierto que los romeristas andan diciendo hoy unas cosas estupendas.

Como si ya hubieran sido llamados al poder están formando ministerio y adjudican la cartera de Gracia y Justicia a Montero Rios, la de Estado a Martos y la de Ultramar a Berra asegurando que cuentan con esos personajes, así como con el general Beranger para el dia del triunfo.

El Sr. Sagasta sabrá hasta qué punto es eso cierto.

MERCADOS DE CEREALES.

Las copiosas nevadas que han caido en la última quincena en las regiones del Norte y centro de la Peninsula y los fuertes hielos que han sobrevenido después, dejaron en tan mal estado las vías de comunicacion, que ha sido cuento menos, que imposible el tránsito por ellas; así es que los mercados han estado poco concurridos por los labradores, y las cotizaciones, como es natural se han sostenido con gran firmeza.

Los mercados extranjeros continúan en la misma situacion espectante en que los dejamos en nuestra revista última, es decir, Francia y Alemania con pequeñas fluctuaciones de alza y baja en los precios, y los demás países en alza, ó por lo menos sostenidos con gran firmeza, puesto que las declaraciones hechas y las noticias circuladas respecto a la paz Europea son muy equivocadas.

Hé aqui las cotizaciones de los cereales en los puntos de España que a continuación se detallan:

Almería: trigo, de 43 á 47 reales fanega; cebada, á 25; maíz, de 36 á 39. Cádiz: trigo, de 45 á 47 reales fanega; cebada, de 24 á 26; maíz, de 39 á 42. Córdoba: trigo, de 44 á 46 reales fanega; cebada, de 28 á 30; maíz, de 38 á 40; yero, á 35. Granada: trigo, de 44 á 48 reales fanega; cebada, de 28 á 32; maíz, de 36 á 38. Jaen: trigo, de 44 á 46 reales fanega; cebada, de 24 á 25; maíz, de 45 á 48.

Málaga.—Trigo, de 47 á 48 rs. fanega; cebada, de 26 á 27; maíz, de 44 á 46; yeros, á 30. Sevilla.—Trigo, de 45 á 47 rs. fanega; cebada, de 24 á 25; avena, á 24; maíz, de 35 á 36. Ecija: trigo, de 40 á 42; cebada, á 25; maíz, de 44 á 46. Huesca.—Trigo, de 18,88 á 19,10 pesetas hectólitro; cebada, de 11,20 á 11,80; avena, de 8 á 8,50; maíz, de 13 á 13,45. Teruel.—Ariño: trigo, de 32 á 34 pesetas cahiz (171:20 litros); cebada, á 22. Zaragoza: trigo catalán, á 20,54 pesetas hectólitro; idem hembra, á 19,50; idem huerta, á 18,34; centeno, á 14; cebada á 11,23; maíz común, á 10,70. Ciudad-Real.—Manzanares: trigo candeal, á 44 rs. fanega; id. geja á 42; centeno, á 30; cebada, á 20; avena, á 17. Guadalupe.—Tendilla: trigo, á 41 rs. fanega; cebada, á 28; avena á 20. Toledo.—Almorox: trigo, á 48 rs. fanega; centeno, á 36. Avila: trigo, de 39 á 40,50 rs. fanega (94 libras); centeno, á 30; algarrobas, á 30. Burgos: trigo blanco, á 38,96 rs. fanega; id. rojo á 37,44; id. alaga, á 35,44; cebada, á 24,08; avena, á 12,96; yeros, á 35,44. Logroño.—Haro: trigo, de 40 á 42 rs. fanega; centeno, de 24 á 26; cebada, de 26 á 30; avena, de 20 á 22; maíz, de 28 á 32. Palencia: trigo, de 39,50 á 40,25 rs. fanega; centeno, á 29,50; cebada, á 25; avena, á 17,50. Santander: harina de primera de las mejores marcas, de 15 á 15,25 rs. arroba; cebada del interior, á 30 rs. las 70 libras; id. navegada, á 24. Segovia.—Espinar: trigo, de 39 á 40 rs. fanega; centeno, á 34; cebada, á 24; algarrobas, á 26. Valladolid: trigo, de 40,75 á 41 rs. la fanega; centeno, á 29. Barcelona: trigos nacionales: candeales de Castilla, de 16,50 á 16,75 pesetas los 70 litros, trigos extranjeros: Danubio, de 14, á 14,50 pesetas los 55 kilos; Irka Berdianska, de 15,26 á 15,50; California blanco, á 16; Estados Unidos blanco; á 15,75; cebada extranjera, de 6,50 á 6,70 pesetas los 70 litros; maíz Potti, á 8,75, 8,87; idem, Danubio, 8,75 á 9; idem Mazagan, 8,75 á 8,87; algarrobas de Chipre, á 6 pesetas los 41,60 kilos; idem Vinaroz, de 4,75 á 4,87; idem Ibiza de 4,37 á 4,62; idem Mallorca, de 4,25 á 4,27. Lérida: trigo superior, de 63 á 66 rs. cuartera (73,36 litros); idem bueno, de 59 á 61; idem huerta, de 65 á 67; cebada, de 32 á 34. Badajoz.—Oliva de Jerez: trigos blancos, á 45 rs. fanega; idem rubios á 46; cebada á 30; avena á 18. Cáceres.—Aldeanueva del Camino: trigo, de 44 á 46 rs. fanega; centeno, de 36 á 38; cebada, de 34 á 36. Leon.—Trigo de 38 á 39 rs. fanega; centeno, á 26; cebada, á 24,50. Salamanca.—Trigo de 38,50 á 39,50 rs. fanega; centeno, á 28; cebada, á 28; avena, á 22; algarrobas, á 29,50. Zamora.—Trigo de 38 38,25; centeno, á 28, cebada, á 26; avena, á 18; algarrobas, á 30,50. Albacete.—La Roda: trigo candeal, á 48; centeno á 30; cebada á 26; avena, á 16. Murcia.—Cieza: trigo, de 50 á 56 rs. fanega; panizo, á 28.—(De la Crónica.)

NOTICIAS GENERALES.

En un pueblo inmediato á Valladolid se acaba de dar el caso, bastante original por cierto, de haber denunciado la Guardia civil al juez municipal, á quien halló extrayendo pinos de un monte contiguo al término.

Telegrafian de Valencia que en las primeras horas de la noche del lunes se descubrió que habia sido fracturada la puerta del almacén de Rentas Estancadas.

Practicado un reconocimiento, no resultó falta alguna de importancia.

Segun parece, el robo iba dirigido á la caja de los fondos provinciales.

Los criminales penetraron en el almacén, para hacer un escape que les diera acceso á la pagaduría de la diputacion, no pudiendo entrar por falta de tiempo y estar defendida la entrada por una sólida puerta.

Segun dice un periódico de Valenza del Miño, ha sido muerto de un balazo el bandido Manuel Antonio Nuñez (a) el Crico, natural de Salvatierra, y fugado de la cárcel de la Cañiza. El Crico, capitán de un grupo de malhechores armados que merodeaban en la parroquia de Anhoes, concejo de Monzón, fué batido allí por paisanos, pagando con su vida; pero sus compañeros se dieron á la fuga.

Dicen de Argelia que los habitantes de Cherchell han tenido ocasion de admirar, en la semana pasada, cuatro trombas de gran tamaño que corrian en direccion de Noroeste á Sud-Oeste.

Debíó ser un espectáculo imponente, pues las columnas de agua que formaban las trombas alcanzaban una elevacion de más de 15 metros, y al retorcerse formando espiral producian un ruido formidable que se dejaba oír en la citada villa.

Participa en telegrama el jefe de la comandancia de la Guardia civil de Orense que el teniente del cuerpo Sr. Romero y nueve individuos á sus órdenes han capturado los siete criminales que el dia 11 del actual asaltaron

robaron la casa del cura de Songos Carballino, maltratándole bárbaramente.

De los siete, cuatro de ellos están convictos y los otros tres han sido conocidos por el referido cura, quedando todos á disposicion del juzgado correspondiente, así como tres armas de fuego que les fueron recogidas y los útiles de que se valieron para el escape.

El incidente que en la Audiencia seguian el ministerio fiscal y la defensa de Galeote sobre la necesidad de abrir nuevo procedimiento en averiguacion del estado mental del infeliz presbítero, ha terminado con la providencia que dictó el lunes la Sala correspondiente, disponiendo que se proceda á practicar una informacion más amplia que ha de venir á decidir si en efecto el reo padece de la locura alegada en su defensa.

GACETILLAS.

El lunes á la noche fué herido con arma de fuego en un brazo el vecino de Aoiz Martin Zafra Goñi. El agresor es Valentín Orbaiz quien encontrándose con el Zafra en una taberna, disparó contra éste una pistola cuyo proyectil le atravesó el brazo derecho.

Un suscriptor de esta capital nos ruega llamemos la atencion del Sr. Delegado de Hacienda acerca de la falta de timbres de giros de tercera clase en los estancos, falta que nos dice el suscriptor se nota desde hace algunos dias, causando perjuicios al comercio.

Ayer tarde falleció victima de penosa y rápida enfermedad el conocido y acreditado comerciante en granos, de esta capital, D. Antonio Roch.

Rogando á Dios acoja en su gloria el alma del finado, damos el pésame á la familia.

Las salidas de los Correos para Filipinas durante el año actual tendrán lugar en las fechas siguientes:

Table with columns: MESES, Salidas de Madrid, Salidas de Marsella. Rows: Enero (12, 16), Febrero (9, 13), Marzo (9, 13), Abril (20, 24), Mayo (18, 22), Junio (15, 19), Julio (13, 17), Agosto (10, 14), Septiembre (21, 25), Octubre (16, 23), Noviembre (16, 20), Diciembre (14, 18).

El Cardenal Arzobispo de Toledo ha puesto á disposicion de la Comision nombrada para reconstituir el Alcázar de Toledo, treinta mil duros, de su fortuna personal.

Ya en épocas anteriores, fué totalmente reconstruido dicho Alcázar por el Cardenal Lorenzana.

Esto hacen los principes de la Iglesia. El Estado que la despojó, y los liberales que se aprovecharon del crimen, se limitan á llorar como cecodrilos y á exigir de los contribuyentes sacrificios para reparar miseramente el daño.

Cada situacion es un retrato de los que en ella actúan.

El primer número de la revista Euskara, órgano de la sociedad filológica vasca (Baskischen Gesellschaft), establecida en Berlin y Weimar por los Sres. Hannemann y Luismann, contiene un artículo de este último escritor, que tiende á establecer afinidad etnológica entre los iberos del Cáucaso y los del Pirineo, por medio del sistema numeral y consiguientes denominaciones que enlazan el vascuence con el úralo-altáico, georgiano y acadio de las inscripciones cuneiformes.

De un caso bastante raro da cuenta El Mercantil Valenciano. Dice que Rita Centelles, natural de Adzaneta del Maestrazgo, hace 17 años que dió á luz su último hijo, y desde aquella época hasta el dia de hoy ha continuado lactando sin interrupcion, siendo lo más extraño del caso que la leche conserva las condiciones físico-químicas normales. Además, se calcula que habrá dado de mamar en ese largo espacio de tiempo á más de doscientas criaturas.

El secreto de la longevidad. Nada más fácil que hacerse centenario. Todo consiste en dormir con la cabeza en direccion Norte, es decir, con el cuerpo paralelo á las corrientes magnéticas de la tierra.

Cuesta poco y es de fácil ejecucion. Por este medio alcanzó la edad de 70 años un médico, revelando poco antes de su muerte el secreto de su larga longevidad.

Con que ya lo saben ustedes: á dormir cabeza al Norte y vengán disgustos.

SECCION RELIGIOSA.

Jueves.—San Fabian y San Sebastian mrs. En San Saturnino.—Cuarenta horas, se expondrá S. D. M. á las cuatro de la tarde y estará expuesto hasta las cinco y media en que despues del ejercicio de la Preciosa Sangre se hará la reserva.

ANUNCIOS PREFERENTES.

ISAAC MERINO

CONSTRUCTOR DE CAMAS DE HIERRO Y JERGONES DE MUELLS Y COCINAS ECONÓMICAS. Garantiza sus obras y hace trabajos en todo lo concerniente al ramo de cerrajería. Composturas con esmero y economia. Calle Palacio, 7, frente á las Adoratrices.

Carruajes para un caballo.

En la calle Caldereria núm. 36, se hallan de venta; una gran remesa de carruages, de diferentes clase y formas, á precios convencionales.

Anuncio.

El coche que sale de Estella á las seis de la mañana tendrá su salida desde el dia 3 de Enero del año actual á las cinco y media y de Logroño á las once y media, haciendo el servicio alterando.

Precio de ida 16 reales así como el de la vuelta. La Administracion de este servicio en Estella, está á cargo de D. Cristóbal Aramendia, plaza de Santiago, núm. 55.

CAMAS.

Para comprar camas de hierro y jergones casi de balde, La Gran Bretaña, Estafeta, 25. PAMPLONA.

Sustitutos para Ultramar Y PENINSULA.

El que suscribe, tiene orden y encargo de ingresar sustitutos para los números que les haya tocado para Ultramar y quieran sustituirse, previo el convenio particular con cada interesado. Mayor 65, 2.º, Pamplona.—Benito Bustince

La perla anti-gastrálgica DEL DOCTOR DELGADO.

CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acedia ó vinagres, vómitos después de las comidas: inapetencia, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó nó dolorosas.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósito.—Sevilla: el autor, Farmacia Globo; Tetuan 20.—Pamplona: Farmacia de R. Erice (antes Esparza), Zapateria 35.

Precio de cada frasco 24 reales.

SUSTITUCION.

El que suscribe, habitante en la calle de Estafeta núm. 21, 2.º, agente en quintas ya conocido en esta provincia, tiene sustitutos tanto para la Peninsula como para Ultramar á precios arreglados.

Los que deseen sustituirse pueden dirigirse al anunciante por correo ó en la forma que lo estimen conveniente para tratar de las condiciones, en la inteligencia de que se les contestará inmediatamente y serán servidos con la mayor puntualidad.

Pascual Mañero.

Venta de varias fincas rústicas y urbanas en jurisdiccion de Tafalla, Olite y Pueyo.

El dia 9 del próximo Febrero á las once de la mañana se celebrará subasta extrajudicial en la Notaria de D. Ramon Jaurrieta, en Tafalla, para la venta de varias fincas procedentes del abintestado de D. José Artola, previniendo que si alguno hace proposiciones aceptables antes del dia de la pública licitacion, el vendedor podrá aceptarlas. Del precio de fincas, títulos y demás condiciones se enterará en dicha Notaria.

Nuevo almacen de cristales

por mayor y menor DROGUERIA DE JESUS C. CASTILLO Mayor 16.—Pamplona. ¡NO EQUIVOCARSE!

ÚLTIMA HORA.

Sr. Director de EL TRADICIONALISTA. Madrid 19 (7 30 m.)

En el Congreso discusion sobre evasiones.

Refrendáronse decretos nombrando Capitan General de Extremadura á Sanchez Castillo y concediendo pensiones á las viudas de Velarde, Mirasol y Peralta.

4 p.º/º perpetuo . . . . . 65,30 4 p.º/º amortizable. . . . . 78,80 Billetes H. T. de Cuba. . . . . 94,25 Banco de España. . . . . 374,00

El Corresponsal. Pamplona.—Imprenta de Nicolás Marcelino.

# El Tradicionalista.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En Pamplona en la Administración, Plaza del Castillo, 25, bajos.  
Fuera de Pamplona, por medio de nuestros corresponsales, que son:  
En Estella, D. Bernardino Bastero.--En Tudela, D. Isidro Huarte.--En Olite, D. Apolinar Gomez.--En Los-arco, D. Teodoro Abaigar.--En Sangüesa, D. Dámaso Laborra.--En Peralta, D. Félix Calvo. En Puente la Reina, D. Plácido Arévalo.

## OBRAS IMPORTANTES.

En la administración de este periódico se hallan de venta las siguientes:

**DOCUMENTOS EPISCOPALES.** Folleto que contiene nueve cartas de Prelados españoles en que se combate al liberalismo. Lleva un prólogo del eminente filósofo y escritor católico D. Juan Manuel Orti y Lara y se vende á dos reales.

**CASOS DE CONCIENCIA acerca del liberalismo,** por P. V. obra importantísima. Un tomo en 4.º y en rústica 10 reales.

**LA MORAL INDEPENDIENTE y los principios del derecho nuevo** por el P. Venancio de Minteguiaga. Un tomo en 4.º y en rústica, 20 reales.

**RAFAEL,** preciosa novela escrita en alemán por Conrado de Bollanden. Version española por C. Un tomo en 8.º mayor, 12 reales.

**FLORECITAS de San Francisco de Asís.** Crónica italiana de la Edad Media, traducida al castellano por un Hermano de la Orden Tercera. Un tomo en 8.º, en percalina y plancha dorada, 12 reales.

**LA VIDA CRISTIANA.** Documentos y ejemplos de San Francisco de Sales, sacados de las obras y de la vida del santo doctor, por un misionero del mismo. Un precioso tomo en 8.º menor, 6 reales.

**AMAYA ó los Vascos en el siglo VIII.** Novela histórica del insigne escritor D. F. Navarro Villoslada. Tres tomos en rústica, 36 reales.--Para los suscritores de **El Tradicionalista**, 24 reales.

La misma novela encuadernada en un sólo volumen y con pasta holandesa, 48 reales.

**CATECISMO de la devoción al Sagrado Corazon de Jesús,** excelente librito escrito en alemán por el R. P. Julio Costa-Rosseti, de la C. de J., y traducido al castellano por D. J. M. Orti y Lara; 60 céntimos de real.

**PASTORAL** del Ilmo. Sr. Obispo de Plasencia, que tanto llamó la atención en toda España. Forma un folleto de 59 páginas en 4.º mayor con esmerada impresion y papel excelente, dos reales.

## LA PREVISION

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA  
A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona, plaza del Duque de Medinaceli,

**Capital social 5.000.000 de pesetas**

Esta sociedad se dedica á constituir capitales para formación de dotes, redención de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado, constitución de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando interés.

Estas combinaciones son de gran utilidad para todas las clases sociales y en la mayor parte tienen los asegurados participación en los beneficios de la Sociedad.

Puede también el suscriptor optar por las pólizas sorteables, entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado, si la fortuna le favorece en los sorteos anuales.

Para más detalles, dirigirse al Administrador D. SIMON FERRER Y RIVAS en Barcelona, ó en esta ciudad al agente de la Compañía,

**D. Benito Bustince,**

Calle Mayor, número 65.

## DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL

Publicada por la Biblioteca

**La Verdadera Ciencia Española**

con la colaboracion de los señores Sacerdotes

Ilmo. Sr. D. Ramon de Ezenarro  
Dr. D. Francisco Mateos Gago  
Dr. D. Andres Posa

Rmo. Fr. Ramon Buldú  
Dr. D. Félix Sardá y Salvany  
Dr. D. Zacarías Metola

Sale los dias 10, 20 y 30 de cada mes.

ADMINISTRACION.—Madrid: Arenal, 15, librería.—Barcelona: Angeles, 14.

Precios de suscripción: Haciendo la suscripción directamente 4 pesetas al año y 2'50 semestre en toda España é islas adyacentes.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas al año y 3 semestre.  
Para las colonias españolas y extranjero, los mismos precios con el aumento correspondiente.

**REGALO:** A los suscritores que anticipen el importe de un año se les remitirán gratis, á la par que la Revista, dos tomos de la Sección Castellana de la Biblioteca *La Verdadera Ciencia Española*, cuyo valor es de 2'50 pesetas.

Los suscritores á dicha Biblioteca (Sección Castellana) podrán serlo de la Revista con sólo el pago de 1'50 pesetas, si con él anticipan el abono de un año á la Biblioteca é hicieran la suscripción directamente en la Administración, Madrid ó Barcelona.

Para la suscripción directa, otórguense las libranzas, cartas-orden ó letras á nombre del Administrador de la *Verdadera Ciencia Española*.

## Licor de Brea Alomar

Ha sido tanta la aceptación que ha tenido por los médicos, que podemos decir es el que más se receta en España y Américas para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquitis, catarros pulmonares y catarros de la vejiga, dolores de la garganta, enfermedades de la piel, flujos recientes ó crónicos de la uretra (bienorragia), flujos de la vagina, flujos del conducto auditivo, granos, herpes, irritaciones de pecho, laringitis aguda y crónica, picazones prurigo vulvar, resfriados, sarna, sarpullido, tos rebelde, tisis pulmonal, úlceras sencillas y de mal carácter, etc.

De venta en todas las farmacias.

Depósito central: ALOMAR Y URIACH, almacén de drogas, calle Moncada, 20, BARCELONA.

BOLSERIAS, 18, PAMPLONA.